

La «Gaceta»

ABONADOS

Deseosos de corresponder al favor que nos viene dispensando el público, y siguiendo una costumbre establecida en la Prensa local, la

GACETA DE MALLORCA

obsequiará á sus abonados con un

almanaque americano

confeccionado expresamente para ella en una de las principales casas de Barcelona.

Además, y con el fin de dar á nuestros abonados cuantas ventajas podamos, hemos hecho una combinación que favorecerá á los que paguen la suscripción por adelantado. A los que satisfagan el importe de una anualidad les regalaremos un ejemplar del tomo 1.º ó del 4.º de las sabrosas

Rondays Mallorquines,

del M. I. Sr. D. Antonio M.ª Alcover, ó un ejemplar de

Flors d'ametier,

de D. José M.ª Tous y Maroto. A los que paguen el importe de un semestre les obsequiaremos con un ejemplar de

Glosades,

de l'amo Antoni de So'n Garbeta. El pago deberá hacerse en esta Administración.

Los que se suscriban á la Gaceta en 1.º de año tendrán derecho al calendario, siempre que satisfagan el importe de un trimestre.

POR TELÉGRAFO

Por esas regiones

Notas Catalanas

La conferencia de Retana en el Centro nacionalista—Retrato de Rizal—Idolos peligrosos—El pánico mal consejero—Fusilamiento imprecidente.— Cataluña por España.

Barcelona 31 (2'00)

Retana ha hecho con minuciosos detalles el retrato moral é intelectual de Rizal, en la conferencia que acaba de dar en el Centro nacionalista.

Dijo que en sus libros fué Rizal un vidente de cuanto ocurrió en Filipinas.

Ha sostenido que ninguna relación tenía Rizal con el famoso Katipunan. Relató el Consejo de Guerra para su fusilamiento que impresionó hondamente, calificando de triste firma la de Polavieja que confirmó la sentencia de muerte.

Esta sentencia, inspirada por el pánico, contribuyó á ensalzar en la imaginación popular la memoria de Rizal, quien, como todos los ídolos consagrados por el martirio, vive y vivirá en el alma del pueblo tagalo.

Termina Retana su conferencia diciendo que si Cataluña, al querer conquistar su personalidad, consigue salvar á España, será bendita por todos los españoles.

El orador es muy aplaudido y felicitado por el numeroso público que llenaba completamente el local.

RACIO.

Apostolado

social

Haced cristianos, y la sociedad será salva, nos dicen algunos; pero estos olvidan indicarnos el medio práctico de hacer cristianos.

Olvidan esa enseñanza de la teología católica, expuesta por Santo Tomás y repetida y acentuada por León XIII, á saber que un mínimo de bienes materiales es necesario para el ejercicio de la virtud; que no es posible, como pintorescamente lo decía el cardenal Manning, predicar el bien á estómagos vacíos, y que, sin dejar de hablar de la cruz que se debe llevar, conviene también preocuparse de saber si un ayuno demasiado largo, vendrá á quitar toda posibilidad de no ser aplastado por su peso.

Si hubiese sido suficiente cristianizar á los hombres para salvar el mundo, la Iglesia se habría contentado con decir á los señores:

Sed señores cristianos, y á los esclavos: Sed esclavos cristianos, persuadida de que lo demás vendría por sí solo. Pero no fué así y, mientras bautizaba á los infieles, la Iglesia trabajaba por suprimir la esclavitud y por organizar el trabajo.

Hé ahí porque nosotros decimos; al lado de la acción defensiva ó puramente religiosa, debe hacerse otra acción, una acción social que abra el camino á la primera de la cual forma parte; pues la reforma económica no es más que un medio para realizar la palabra de Dios: «Comerás el pan con el sudor de tu frente.»

Esta fué la táctica de los grandes convertidores de pueblos, de aquellos monges de la primera edad media, quienes tomaron á los bárbaros de entre sus violentas pasiones, y les entregaron á Jesucristo. Sin duda se hicieron conquistas individuales, se hicieron enseñando á las almas los rayos purísimos de la verdad santa; pero las conquistas individuales son relativamente poco numerosas, y es preciso emplear otra táctica para conquistar una nación.

Cuando quisieron emprender metódicamente esta obra, los monjes se hicieron constructores de casas, de puentes y de calzadas, desecadores de terrenos pantanosos, desbastadores de selvas y bosques; entraron en una palabra en el orden económico. Y al rededor de ellos se agruparon los pueblos; villas y aldeas se levantaron en torno de las abadías; así fué como se hizo cristiana la Europa de la edad media.

Del mismo modo obran ahora nuestros misioneros de lejanas tierras. No se contentan con predicar la verdad cristiana, ni con distribuir limosnas que Europa les envía; entran, ellos también, en el orden económico. Ellos se hacen plantadores, agricultores, médicos, arquitectos; ellos fundan nuevos pueblos, trazan y abren nuevos caminos, y se acuerdan de que no siendo el hombre un espíritu puro, la cuestión del pan es algo esencial para su existencia, como con sus enseñanzas y con sus milagros nos lo enseñó el Salvador.

Conviene insistir sobre este punto porque es capital. En estos momentos verdaderamente decisivos en que se trata de reconducir á la Iglesia una sociedad que ya no la conoce, importa, sin destruir lo que los antiguos métodos tenían de excelente, persuadirse de que hay métodos nuevos, impuestos por las circunstancias, y que deben aplicarse con osadía.

A ello vamos, gracias á Dios. Al lado de los predicadores que continúan predicando las verdades de nuestra santa fe, siempre necesarias; se levantan otros que toman del Evangelio, con las verdades de la fe, otras verdades, que no son menos evangélicas y que tal vez no habíamos meditado bastante, siendo como son necesarias para nuestra actual sociedad.

«Por confesión de todos, decía en 1890 en el congreso social de Lieja, Mons. Stillemans, obispo de Gante, hay tres categorías de obreros: los socialistas, los indiferentes y los católicos. Yo creo que los primeros gritan muy alto, que un solo partido, el partido socialista, se ocupa de los intereses materiales del obrero. Yo creo que la mayor parte de obreros de la segunda categoría, los indiferentes, piensan lo mismo; y añado que muchos obreros católicos no están lejos de la misma manera de ver.»

Lo que Mons. Stillemans decía para Bélgica, nosotros podemos decirlo para España, y en especial para Mallorca, con la misma, con mucha mayor razón. Y las palabras del obispo de Gante pueden servir de respuesta á los que nos reprochan de hablar demasiado de la tierra, y demasiado poco del cielo. Olvidan seguramente que la moral lo mismo que el dogma forma parte de la doctrina cristiana, que la justicia tiene aplicaciones sociales así como las tiene individuales, y que la lucha para establecer su reino sobre este mundo es una lucha evangélica igual que la lucha para establecer el reino de Dios.

«No perjudicarás á tu prójimo» se lee en los mandamientos de Dios, y muchos se imaginan que este sólo quiere decir: no pondrás tu mano en el bolsillo de otro, no quitarás su fortuna por el robo, ni su reputación por la calumnia ó la maledicencia, ni su mujer por el adulterio, ni su alma por el escándalo.

Sin duda, el mandamiento de Dios quiere decir esto, pero encierra muchas otras cosas más: se puede robar al obrero no pagándole su salario justo; se le puede robar su reputación envileciendo

su profesión; se le puede robar su esposa arrancándola al hogar para trabajar en la fábrica, triple falta que cambia el hogar en albergue banal, en donde no se está sino para comer y dormir; que impide á la madre alimentar y educar á sus hijos; que expone á la mujer á todas las promiscuidades.

Se puede finalmente robar su alma olvidando la protección moral que le es debida, agobiando el cuerpo con un exceso de trabajo que embota las facultades, ó no dando aquel mínimo de salario que es requerido para el ejercicio de la virtud.

Y á fin de cuentas, ¿no es todo esto Evangelio, cristianismo, moral católica, religión?

No hay pues que oponer el apostolado social al religioso; los dos se completan, se perfeccionan para llevar, no solo almas, sino hombres á Dios.

Jesús no dijo á los Apóstoles: seréis pescadores de almas, sino; seréis pescadores de hombres.

EN DIAS DE PASCUA

LOS JUGUETES DE PARÍS

Paris 24 de Diciembre.

¡Los juguetes! París está inundado de juguetes. Estamos en Pascua, y el día de Noél es para los niños franceses lo que es el día de Reyes para los niños españoles.

Los grandes almacenes se han convertido en grandes bazares de juguetes. Sus exposiciones causan verdadero asombro: hay en ellas maravillas, y están presentadas con exquisito gusto.

En todos esos almacenes se han visto en los últimos días inmensos, gigantes árboles de Navidad.

Los cuadros plásticos, formados por muñecos, que aparecen en las vitrinas, son deliciosos: episodios de la guerra de Marruecos; rincones de los jardines de París, en donde juegan los niños; escenas de las carreras de Longchamp; el movimiento de los trenes en las líneas del Metropolitano fábricas y talleres en movimiento... la vida moderna, en suma, con todas sus notas complejas y pintorescas.

Al lado de los grandes almacenes aparecen, en la plenitud de sus tiempos, las tiendas lujosas, numerosas en París, que se dedican exclusivamente al comercio de juguetes.

«Por qué se detienen delante de sus escaparates los transeúntes de todas las edades, aun los más graves y aun los más viejos... Porque un instinto secreto les dice que en esos juguetes hay un poco de su alma, de su historia y de su existencia.

Los descubrimientos más grandes de la ciencia; las más útiles invenciones de la moda, y todas las aventuras —las trágicas, las sentimentales, las grandiosas, las heroicas y las burlescas— que forman el contenido de las actualidades mundiales, reviven en miniatura en los juguetes de fin de año.

El alma de una época, sus glorias, sus grandezas y sus amarguras se resumen en la ingeniosa trivialidad de esos bibelots efímeros, que ofrecen á los niños la primera noción de las grandes cosas de la Historia y de los grandes hechos de la vida.

Los juguetes muestran la idiosincrasia de los pueblos.

Ahí está, para demostrarlo, la Historia de Francia.

En los días de la Revolución eran tristes, mostraban un prudente civismo.

Entre las manos de los niños veíanse pequeñas guillotinas y grandes paños de los que pendían aristócratas de cartón.

En la época crónica del Directorio dominaban las muñecas maravillosamente empanachadas y las increíbles grotescas.

Los niños del primer Imperio, que soñaban en sus cunas con las nieves de Moscú y con el sol ardiente de las Pirámides, arullábanse entre los sonos gloriosos de las trompetas y los ecos vibrantes de los tambores.

Bajo la restauración, tiempo de fingidos misticismos, estuvieron en boga los juguetes religiosos: las iglesias en miniatura, los incensarios, las cruces de plomo y las muñecas vestidas de monja, que elevaban hacia la bóveda celeste sus miradas seráficas.

Por aquel entonces, sólo en Schoenbrunn, en el triste Schoenbrunn, en el Palacio donde reside á la hora presente el más viejo de los Soberanos de Europa, el Emperador Francisco José se alineaban soldados de madera y se pensaba en quiméricas batallas; allí vivía... moría, mejor dicho, un niño melancólico: el Rey de Roma, el hijo de Napoleón I.

«¡El año 1890! ¡Un rayo de sol! ¡El romanticismo en la plenitud de sus entusiasmos!... Los muñecos formaban parejas: Pyrame y Thisbé; Graciense y Percinet, y triunfaban por todas partes, con sus prestigios multicolores, la linterna mágica.

En los días vulgares del buen Rey Luis Felipe, el frenesí de los juguetes románticos se atenuó. Vinieron á ocupar su lugar los juguetes burgueses, prácticos, ramplones: las cocinas de plomo, los juegos de construcción, los juegos de paciencia; Mr. Prudhomme se dedicó á dar á su hijo, más que juguetes, buenos consejos.

Con la Revolución de la 1848 apareció el hombre barbado y despeinado, el revolucionario, terror de los niños, que

movido por un resorte saltaba del fondo de una caja, al levantarse su tapa.

«¡Qué lindos juguetes, los juguetes del segundo imperio! Elegantes muñecas, que se escondían bajo monumentales miriñiques y se adornaban con cachemires que valían muchos cientos de francos; pierrots, polichinelas y Colombinas, y cabras mecánicas.

Por aquella época se inundó Francia de soldados de plomo, todos alemanes. Una fábrica de Nuremberg enviaba más de cien mil todos los días.

«¡La pequeña invasión, antes de la invasión grande!

Cayó el imperio... y en los días de la Commune no hubo juguetes.

Después se fué transformando todo: desaparecieron los soldados de plomo alemanes; las muñecas empezaron á copiar las modas dominantes, y surgieron por todas partes los bebés, en los días mismos en que Zola fustigaba á sus contemporáneos por el decrecimiento de la población.

«Hoy?... Contemplad los grandes almacenes de París; contemplad sus grandes tiendas, y vereis que se imponen por completo las que podrían llamarse novedades; la materialización, en materia, de los dibujos de Caran d'Ache y Graval, los automóviles que andan solos y los trenes con catástrofe... ¿Para qué? ¿Las catástrofes son seguras en cuanto esos trenes de juguetes llegan á poder de sus infantiles dueños!

A nuestra época, mediatunda y grave, estaba reservado el crear el juguete serio, el juguete instructivo.

Por ejemplo, el llamado juguete del examen, que bajo la forma de insidiosa lotería enseña á muchos niños, á la vez, las materias propias del certificado de estudios.

Y el tetráglote, que por medio de una ingeniosa combinación muestra la pronunciación de una misma palabra en cuatro idiomas distintos.

En fin: el arsenal inmenso de cajas de radiografía, de telegrafía y de electricidad, bajo todas sus formas y en todas sus aplicaciones, destinadas á ofrecer á los niños el gusto anticipado de las maravillas de la ciencia.

La verdad es que los niños, por lo menos en esta parte de Europa, prefieren esos juegos á todos los demás, sin duda porque los niños modernos son hombres pequeños, prácticos y reflexivos, que saben muy bien que están sobre la tierra, y deben instruirse para luchar y prepararse á fin de vencer en la ruda batalla que les espera.

«¡Los juguetes!... Pintan los tiempos, retratan los pueblos y dan idea cabal y exacta de las transformaciones de la Historia.

En Inglaterra se juega á los barcos, en Alemania se juega á los soldados, en Francia se juega á los inventos... ¡y en España se juega al toro!

JUAN BECÓN

EXPERIENCIAS ALEMANAS

Programa del Centro

El Centro tiene un programa perfectamente definido. Tiene conciencia de él, y en su conciencia encuentra el secreto de su fuerza y de su energía.

Windthorst decía un día, mitad en serio, mitad en broma: «en Alemania, ordinariamente, se necesitan 25 años para asegurar el triunfo de una idea.» El Centro lo sabe y obra en consecuencia. La moción rechazada hoy, vuelve á ser presentada mañana; en cada nueva presentación la oposición pierde terreno y finalmente un voto favorable inscribe en la legislación las disposiciones primeramente rechazadas como excéntricas é impracticables. Es esta una lucha testaruda, con sus alternativas de éxitos y de reverses, pero la victoria está á su fin. El conde de Galen lo atestigüaba, en 1890, con mucha razón, recordando la suerte de su moción de 1877. «El Centro, decía el conde, no se ha desviado jamás de su línea de conducta. Ha permanecido fiel á su programa; ha renovado sin cesar sus reivindicaciones. Las mociones conocidas con el nombre del Doctor Lieber y de Hitzte, volvían cada año á la Cámara siempre más precisas, más necesarias, y por la naturaleza misma de las cosas, por la fuerza latente que en ellas se halla encerrada, llegaban á ganarse mayorías siempre más grandes.»

El 11 de diciembre de 1881, el Centro, por medio del barón de Hertling, depositaba la interpelación siguiente: «¿Entra en las intenciones de los Estados federados someter la reglamentación actual de las fábricas á una reforma que tienda á suprimir, en lo posible, el trabajo del domingo, á limitar más el trabajo de las mujeres, ó prohibir las jornadas demasiado largas á los obreros adultos?» La interpelación fué discutida el 9 de enero de 1882. Formó época en la historia.

El Barón de Hertling la desarrolló con incomparable autoridad. Su discurso es una obra maestra en su género. En el expone, con un magnífico lenguaje, el programa del Centro, igualmente alejado de

las teorías revolucionarias de los socialistas, de las peligrosas utopías del socialismo de Estado, de los funestos errores del liberalismo, del cruel sistema del laissez faire.

La intervención del Estado fué netamente definida en el sentido de la protección del individuo por una parte, de la justicia distributiva por otra. La cuestión del domingo no es ante todo una cuestión de filosofía, de higiene, de interés. Es esencialmente una cuestión religiosa y moral. El deber de adoración no es exclusivo de una confesión religiosa, porque la moral natural la prescribe. Pero desde que el cristianismo ha fijado en domingo el ejercicio del culto divino, el pueblo cristiano debe ser protegido en el cumplimiento de su deber. La santificación del domingo ha venido á ser para el pueblo un derecho imprescriptible.

Para el trabajo de la mujer, el Centro persigue con toda su energía el ideal, ninguna mujer casada debe ir á la fábrica. La familia es el fundamento de la sociedad. El mayor desarrollo industrial no podría compensar la decadencia, ó la ruina de la familia. La reforma, sin duda, no podrá hacerse de hoy á mañana; pero es preciso tender á ella con una indomable perseverancia. Al entretanto, el Centro pide la jornada de 10 horas para la mujer casada, una protección especial para las mujeres en puerperio, la supresión absoluta del trabajo nocturno, un máximo de 11 horas de trabajo para las obreras. La aplicación de estas medidas es posible desde hoy sin levantar demasiadas dificultades en el mundo del trabajo.

Es más difícil en establecer la duración máxima del trabajo para los obreros adultos. Una legislación uniforme de este sentido topa con dificultades de toda clase. La jornada de 10 horas es muy deseable. La opinión debería prepararse. Pero al entretanto, porqué no fijarla en 11 horas? Es preciso hacer algo, pues nos encontramos en presencia de un atentado á la salud, al bienestar material y moral, y á la dignidad del obrero.

Hertling terminaba su discurso con estas palabras: «Yo deploraría que, después de estas modificaciones en la legislación obrera, se creyese que ya no hay lugar para la acción personal, para la iniciativa privada. La legislación obrera será completa, la más perfecta será siempre estéril sin la benévola intervención de los patronos, sin la iniciativa privada de los hombres de bien, y añado, la mejor legislación obrera será siempre insuficiente para curar el mal social, si la Iglesia, la mayor potencia moral del mundo, no posee su plena y entera libertad de acción.»

H. CETY.

(Continuará)

DE AGRICULTURA

La siembra

Naturaleza, mucho más sabia que los hombres que más han estudiado, es para el labrador pródigo en enseñanza y mucho más en la época de la siembra.

Si observamos el nacimiento de las plantas anuales silvestres, nos sorprende la exactitud con que este fenómeno se verifica en la misma época, adelantándose unos días si se anticipa la ocasión propia para la germinación y retrasándose si el frío aparece con anterioridad.

Estos hechos que periódicamente se verifican en la Naturaleza nos indican que las plantas no germinan sino merced á determinados grados de calor y cantidad de humedad, sacando en consecuencia el agricultor la necesidad de elegir la época y el momento más oportuno para depositar las semillas en las entrañas de la tierra.

Todo en la Agricultura es circunstancial y mucho más la siembra oportuna, sujeta al trastorno de las estaciones tan frecuente en nuestros climas.

En general, puede sentarse el principio de que la siembra de cereales debe pecar de temprana más que de tardía, sin que esto dé lugar á sostener la conveniencia de sembrar en septiembre aprovechando unos días de calor; estas plantas crecerían con exceso si el otoño se presentara benigno, y las heladas causarían necesariamente grandes estragos en las plantas tan precoces, y al llegar la primavera, resentidas por los grandes fríos, no se verificaría bien la fructificación, siendo por lo tanto la cosecha muy escasa.

No tiene menos inconvenientes la siembra tardía, porque los hielos producen grandes estragos en las tierras plantadas; en efecto, como acaban de nacer sus raíces son superficiales y las heladas y deshielos aumentan y disminuyen constantemente el tamaño de los terrones impregnados de humedad, produciendo en las raicillas estas dilataciones y contracciones desgarradoras y trastornos de los que tarde ó nunca se repone el cereal; además puede ocurrir que siendo muy tardía la siembra coincida con el período de germinación con las heladas en cuyo caso forma la tierra en su superficie una costra tan dura, que imposibilita al tallo recién formado de recibir la benéfica influencia del aire

y del sol, muriendo asfixiada la planta recién nacida.

Los labradores que lean estas líneas han de objetar á las consideraciones en ellas expuestas, otras no menos razonables; la primera dificultad que ofrece la siembra oportuna estriba en que la tierra no tiene siempre, ni mucho menos, sazón, y, como la sementera se hace lentamente, tiene que durar tres meses á un labrador acomodado, y por lo tanto, mientras unas fanegas se siembran en las debidas condiciones, otras, en cambio, hay que sembrarlas por falta de tiempo cuando y cómo se puede.

Esta objeción tenía verdadera fuerza antes de aumentarse las máquinas sembradoras; pero hoy que se han perfeccionado estos aparatos hasta lo inconcebible, no tiene razón de ser la siembra por procedimientos antiguos.

Otro día he de ocuparme de estas máquinas, indicando sus ventajas, por creer que presto un gran servicio á esta región contribuyendo en algo á la propiación de estos utilísimos artefactos de labor.

SILVESTRE

DE LA REPUBLICA ARGENTINA

Ciudad de Córdoba 2 Diciembre 1907

Sr. Director de LA GACETA DE MALLORCA.

Voy recibiendo todos los números de LA GACETA, que V. con tanto acierto dirige, y en verdad no puedo menos de felicitarle de que en la patria de mis amores crezca un diario como este; he dado á leer algunos números á varias personas ilustradas, he hecho publicar uno que otro artículo en algunos diarios de aquí y todos han confesado y han dado razón al Correo Español, al afirmar que tal vez, es el mejor periódico que se publica en España; tan bien cumple su importante misión, tan trascendente tarea, como se señaló el día que apareció en el estadio de la prensa.

Yo no dudo que la tierra de Mallorca regada con tan fertilizadoras aguas ha de dar en breve excelente cosecha de obras sociales.

Aquí, en esta Córdoba, la ciudad docta, como se la llama por antonomasia, por la nombradía que adquirió desde la época colonial, por razón de su Universidad, fundada por su docto Franciscano Fray Trejo y Sanabria, Obispo que fué de esta diócesis, y regida por los Jesuitas hasta hace medio siglo, aquí hoy, toda la atención de las personas de algún valer está fijada en la obra social de los católicos, que surge potente y avasalladora. Es esta ciudad un oasis, en medio del materialismo que se respira en casi toda la república.

Aquí, aún se persiguen ideales nobles y levantados. Por esto, hay aquí colegios y escuelas como en ninguna otra ciudad de la república, casi todos dirigidos por las diferentes familias religiosas que aquí crecen y se desarrollan, merced á la verdadera libertad de que disfrutamos todos. Por esto, estas escuelas y colegios tienen erigidos locales espléndidos, montados según las más exquisitas exigencias de la pedagogía moderna. Por esto el Colegio Nacional está rebosando de alumnos. Por esto se celebran casi á diario fiestas de colocación de primeras piedras para edificios escolares (cuyos sitios no se olvidan después) que en breves meses se levantan del suelo, se cubren sus techos, se adornan interior y exteriormente, y así en un abrir y cerrar de ojos expanden sus puertas á la juventud sediente de agua que refresque y fertilice su inteligencia y corazón. Por esto, se ven fiestas como las espléndidas que celebramos, hace como veinte días con motivo de las bodas de oro del profesorado del ilustre doctor Julio Rodríguez, fiestas como las que celebraremos Dios mediante, el próximo Domingo 8 de Diciembre en nuestra Universidad con motivo de la colocación de grados á los noveles doctores, á la cual asistirán algunos ministros de la Capital federal entre ellos, nuestro ilustre paisano señor Biblioni, ministro de Instrucción Pública, juntamente con el Excmo. Internuncio apostólico Monseñor Locatelli venido expresamente para este objeto.

Peró, como decía antes, lo que más resalta, es el movimiento social que se vé en las filas de los católicos; no permanecen estos inactivos, sino que avanzan de cada día más. Ayer asistí á la inauguración del nuevo local del Círculo de Obreros Católicos. Algunos días antes, nuestro sabio Prelado diocesano, Monseñor Fray Zenón Bustos, había publicado una pastoral interesantísima sobre la Obra de los Círculos, en la que recordaba la doctrina de León XIII en la Rerum novarum, citaba las recientes disposiciones publicadas en el Sínodo diocesano, que acabamos de celebrar y publicar, en el que se crea una cátedra de cuestiones sociales en el Seminario, recomendando á los párrocos y demás Sacerdotes de la diócesis

Instalaciones de Canales y Tuberías para canalizaciones de aguas Hojalatería—EL AGUILA—Brossa, 30

GEMELOS PARA TEATRO Ultimas Novedades ANTIGUA CASA LASSALLE S. NICOLÁS, 29 Y 31

que se interesen por el bienestar moral y material de la clase obrera, dando preferente atención á la cuestión social planteada ya en este país y de la cual ya no es posible desentenderse, sino queremos ver arrebatada por la predicación de la escuela socialista y anarquista una parte considerable de la grey de Jesucristo; vá trazando con mano maestra cual debe ser la obra de los Círculos y termina ordenando á los Párrocos que dentro quince días den cuenta al Obispado de las gestiones que se hubiesen hecho en sus parroquias para establecer centros de obreros ó del estado en que se encuentran los que ya se hubiesen fundado.

cuentísimos por algunos doctores seculares de esta ciudad. Como la fiesta era de adhesión al jubileo de S. S. Pío X. se dieron repetidas veces ovaciones al Papa, á la Patria, á la Iglesia, al obispo y autoridades asistentes; y al acabar la fiesta se repartieron con profusión ejemplares de la interesante Pastoral.

El Círculo de Obreros de Córdoba, ha dado hoy una de las manifestaciones de su plena vida y son muchísimos ya los obreros que se han inscrito.

Si me permite, señor Director, en otra correspondencia seguiré ocupándome de las diferentes asociaciones católicas que aquí crecen, para que sirvan al menos de aliento á nuestros hermanos de Mallorca.

Suyo afmo. q. b. s. m. A. TRIAS,

DE LA MAÑANA

LOS SUSCRIPTORES EN LOS PUEBLOS

Desde 1.º de año introduciremos en el servicio de la GACETA DE MALLORCA una reforma que beneficiará á nuestros suscriptores en los pueblos que reciben la 1.ª edición. Con el fin de que no reciban con retraso las noticias de la 3.ª plana de la 2.ª edición del sábado, les enviaremos dicha plana en hoja aparte, que confeccionaremos y les dirigiremos antes de media noche, y recibirán el domingo. En cambio, el lunes sólo recibirán una hoja, con dos planas de texto. Esta reforma, como se vé, les favorecerá, pues les adelantará un día la 3.ª plana del número entero que ahora reciben los lunes.

rá. es favorable á la conservación.

Ilmo. Sr.: Interesándose vivamente esta Academia de Bellas Artes por la conservación é incolumidad de los monumentos que ó por su carácter artístico ó por los recuerdos gloriosos que evocan ó por las hazañas que simbolizan, son páginas sagradas de nuestra historia, y por esto mismo constituyen una profanación horrenda el poner la mano en ellos para destruirlos; hallándose en litigio la conservación de la antigua puerta del *Esveidor*, hoy de Santa Margarita, por donde penetró triunfante en 31 de diciembre de 1229 con su heroica hueste el más grande de los reyes de Aragón y uno de los más egregios que ha visto el mundo, nuestro populísimo rey *En Jaume*; esta Academia de Bellas Artes, reunida hoy en sesión, acordó acudir á V., como lo hace por el presente oficio pidiendo que á todo trance se conserve dicha puerta como monumento interesantísimo de uno de los hechos más trascendentales y gloriosos de nuestra historia, cual es la conquista y liberación de Mallorca del yugo sarraceno y su incorporación al imperio de la Cruz y civilización europea.

Por todo lo cual, esta Academia de Bellas Artes no puede menos de excitar á V. con todo encarecimiento á que ratifique y con firme perentoriamente su acuerdo de julio último de conservar la referida puerta, que respetaron y conservaron religiosamente siete siglos.

Dios guarde á V. muchos años. —Palma 29 de Diciembre de 1907. —El Presidente G. R.—El Secretario, J. O'Neill.

Recorriendo "Bethlems,"

La costumbre de los mallorquines de visitar en estos días las iglesias en donde se instalan *Bethlems* no ha decaído, persistiendo la afición de recorrer al anochecer las familias los templos de esta ciudad en busca de nacimientos que hagan las delicias de los pequeños.

De la provincia Mallorca

Artá 29 Diciembre 1907. La serenidad y calma de la noche de Navidad y la solemnidad con que debían celebrarse los mártires en la solitaria y lejana Ermita de Betlem, invitó á los vecinos de este pueblo, y sobre todo á los de la Colonia de St. Pere, á acudir, guiados por los rayos de plata de la luna, serpenteando por la escarpada y abrupta montaña, á adorar al que nació pobre en un establo, al Redentor de los hombres. La iglesia se llenó completamente, se cantó la Sábala, acompañando con el armonium el maestro Rodríguez.

candidatura para la Junta de esta sección que presentará á la Junta General del próximo Enero.

—Se encuentra gravemente enfermo nuestro amigo D. Juan Pujol quien vino hace algunos meses de la Habana para recuperar fuerzas perdidas; deseamos su pronto restablecimiento.

—En el convento de P.P. Franciscanos se han celebrado solemnes cuarenta-horas en honor de la Natividad del Señor, ocupando el púlpito nuestro amigo el presbítero D. Pedro Perelló de Manacor, habiéndose estrenado dos hermosos sientos candelabros, de siete luces, regalo de una devota persona.

—El tiempo ha cambiado bruscamete, ayer una tempestad pasajera de granizo contribuyó á que la temperatura bajase sintiendo hoy un frío regularcito.

Corresponsal.

Noticias militares

El Capitán general ha recibido el siguiente telegrama del ministro la Guerra:

«El Rey (q. D. g.) ha tenido á bien disponer manifieste á V. E. que en todos los entierros para que fueren nombradas comisiones oficiales, deberán vestir precisamente de uniforme los Generales, J-fes y Oficiales que asistan á los mismos, De R. O comunicada por el Ministro de Guerra, lo digo á V. E. para su conocimiento y demás efectos».

—Se han concedido los beneficios que la vigente legislación otorga para el ingreso y permanencia en las academias militares á don José Motta Fajardo, hijo del coronel don José Motta muerto de fiebre amarilla en la campaña de Cuba.

—Se halla vacante una plaza de comandante profesor en la Academia de Ingenieros.

El nombrado deberá explicar las asignaturas siguientes: Geología y Mineralogía, Materiales de origen pétreo, Analisis de materiales, Electricidad y Metereología.

—Se ha dispuesto que pase á continuar sus servicios en la Comandancia de Menorca al sargento de Ingenieros Emilio Mota Balbuena.

—Se ha concedido el abono de 480 pesetas anuales correspondientes á los diez años de efectividad á los farmacéuticos segundos don Jesús Rodríguez de la Fuente del Hospital Militar de Palma, y don Manuel Fonton Amat del Hospital de Mahón, y la de 600 pesetas al oficial primero de administración don José Mas Morales.

Carnet mundano

Enfermo Por noticias recibida de Pollensa sabemos que se encuentra enfermo de gravedad D. Juan Rotger hermano de nuestro estimado amigo y colaborador el M. I. Sr. D. Mateo Rotger.

Al deplorar tau infausta nueva, hacemos votos por el pronto restablecimiento del enfermo y suplicamos á la vez, una oración á nuestros lectores con el mismo fin.

Gacetillas

Hé laa quí relación de los señores que tienen libramientos pendientes de pago en ésta.

Delegación de Hacienda, que pasarán á ejercicios cerrados, si no se presentan á recogerlos antes de fin de año:

Casa M. Estrañy, Sres. Pedrero é hijos, Sres. Ripoll y hermanos Sres. Guerra y Nadal, D. Andrés Crespo, D. Gabriel Magraner D. J. García Vidal, D. Andrés Pericás, D. Jaime Ramonell, D. Francisco Terrasa, D. Bernardo Estrella y D. Lorenzo Palmer.

Después de haber sufrido una importante reparación en el casco y en la máquina, ha bajado de los astilleros del «Mollet» el vaporcito «Cabrera».

El exnovillero «Blanquet» giró ayer una letra de 50 pesetas para socorrer á los huérfanos del banderillero conocido en Palma, «Novevas», fallecido en La Puebla (Méjico).

En esta Comandancia de marina se cita al inscripto Rafael Llanas Ferragut, con objeto de enterarle de un asunto que le interesa.

Han jurado el cargo de juez municipal propietario y suplente del distrito de la Catedral, respectivamente, D. Antonio Bauzá Benassar y D. Mariano Massanet Verd.

Hemos recibido un bonito calendario con que nos obsequia el representante de «La Unión Española de Explosivos». Agradecemos el envío.

El cinematógrafo Truyos vióse anoche muy concurrido, habiéndose estrenado bonitas películas, entre las cuales figura una titulada «El secreto del relojero», que fué aplaudida por el público.

En el sorteo celebrado el domingo último en la Sociedad «La Protectora», para la amortización de 10 acciones de la misma, correspondió ser amortizadas las señaladas con los números 154, 182, 221, 242, 295, 335, 365, 382, 446 y 472, pertenecientes á los señores D.

Bartolomé Sabater Ramonell, Marcos Carbonell, Pedro Llorens, Rebastián Oliver, Miguel Frau, Francisco Carracciolo, Jaime Suau y D. Jaime Arbós.

Almacenes JUAN MATONS. Véase el anuncio en 4.ª página.

SEROBIOL, dá robustez á los niños. 2

Se consigue la completa desaparición de toda clase de tos y el mantener fresca y sana la boca, mediante las *Pastillas de Sureta y Litteras*—Brossa, 9—Palma. 4

LA INTERNACIONAL, seguros marítimos, véase el anuncio en 4.ª página.

Información telegráfica

Desde Madrid

(De nuestro corresponsal especial)

Varias noticias

Llegada del «Pelayo».—Marineros contusos Madrid 30 (23:50)

Ha llegado á Cádiz el acorazado «Pelayo» procedente de Rabat.

Hay seis marineros contusos á consecuencia de los fuertes temporales que ha pasado el barco.

Volverá luego á Rabat para conducir la embajada española á Tánger.

Moret á Granada.—Banquete Madrid 30 (23:55)

Marchó á Granada el jefe de los liberales, Sr. Moret.

Con motivo del año nuevo, el Gobierno dará un banquete en honor de los representantes extranjeros.

Se verificará en el ministerio de Estado y á él concurrirán los agregados á las misiones extranjeras, las mesas de las Cámaras y los jefes de Palacio.

Llegada de penados.—Alborotos Madrid 30 (24:00)

Ha llegado á Santander la tercera expedición de penados procedentes de Africa, marchando seguidamente á Santoña.

Ha habido nuevos alborotos promovidos por los pescadores protestando contra la venta del pescado procedente del «bou».

Incendio en un sanatorio.—Muerto de frío Madrid 31 (00:05)

Comunican de Oporto que se declaró un formidable incendio en el sanatorio para tuberculosos de Cerqueira.

Con grandes esfuerzos pudieron ser sacados los enfermos del local, trasladándose á sitio adecuado.

En el pueblo de Mairena (Sevilla) un anciano ha muerto de frío.

Santa Olalla.—Nuevos disturbios en Fez Madrid 31 (00:10)

Ha llegado á Tanger el comandante Santa-Olalla.

De Fez dicen que aumentan allí los desórdenes hasta el extremo de que ha sido preciso suspender el cobro de impuestos que se venia realizando.

Mendigo carbonizado.—Calzada festajadísimo Madrid 31 (00:35)

En Moreira (Vigo) un mendigo que llevaba una capa con paja tuvo la desgracia de que se le incendiara al encender un cigarro, muriendo carbonizado.

Comunican de Navia que ha llegado allí el republicano señor Calzada siendo muy festejado.

Espera en el Congreso.—El contrabando de armas en Marruecos.—Vigilancia encomendada á Francia y á España. Madrid 31 (0:20)

En el Congreso se espera la presentación de los dictámenes mixtos para reanudar la sesión oficial mente.

Se ha comunicado á las potencias que el Sultán de Marruecos ha encargado á Francia y España la vigilancia para impedir el contrabando de armas y municiones en aguas marroquíes.

Conferencias.—Sesión permanente en el Senado.—Aumento suprimido en el presupuesto de Marina. Madrid 31 (0:25)

El Sr. Dato y algunos prohombres liberales al terminar el Congreso trasladáronse al Senado, conferenciando con varios amigos.

La Comisión de presupuestos del Senado celebra sesión permanente.

La Comisión mixta del presupuesto de Marina lo ha modificado suprimiendo el aumento de 50.000 pesetas.

Marejada en el Senado.—Cortejo expulsado del partido.—Votaciones nominales.—Maura contrarradísimo. Madrid 31 (0:30)

Antes de comenzar la sesión en el Senado el señor Amós Salvador llamó una reunión á los ex-ministros de Instrucción pública para comunicarle las órdenes de Moret de limitarse á protestar y abstenerse en las discusiones, á lo que se resistió el señor Cortezo.

Desde Madrid

Desde muy temprano se veían muy concurridos los pasillos del Senado siendo muy comentada la obstrucción que anunciaron los señores De Buén y Cortezo.

También fué comentadísima la especie que se rumoreaba de la expulsión del señor Cortezo del partido liberal, que el Sr. Amós apoyaba.

Al enterarse el señor Maura de que los señores De Buen y Cortezo pedían votaciones nominales presentéose en el Senado contrarradísimo.

En el recuento faltaba número de senadores, por lo que se telegrafió á los ausentes.

ORTIZ. INFORMACIÓN OFICIAL

Sesiones parlamentarias

Senado Abierta la sesión se hacen ruegos y preguntas por los señores Barón del Solar, Espinosa y Calvetón al señor ministro de Hacienda.

Al procederse á la votación definitiva de la concesión de un crédito, el Sr. de Buen dijo que la votación debía hacerse con arreglo al artículo 43 de la constitución, adhiriéndose á dicho ruego el señor Cortezo.

Aprobado dicho crédito del ministerio de Instrucción se suscita un incidente promovido por los señores Salvador, Gullón y Rodríguez al protestar de que la discusión de los presupuestos en el Senado se hace con demasiada premura, haciéndose imposible un examen detenido por lo cual las minorías no se hacen responsables de la aprobación de unos presupuestos que no conocen.

Fueron contestados dichos señores por el ministro de Instrucción pública.

Al presupuesto de instrucción apoya un voto particular el Sr. Gimeno y después de contestado por el ministro del departamento, fué deshechado.

Consumen turnos contra la totalidad los Sres. Polo y Cortezo, y después de contestados por la Comisión, se prorroga indefinidamente la sesión.

Congreso Queda abierta la sesión á las 3:10 bajo la presidencia del señor Dato.

Los señores Torres Herrero y Redonet formulan ruegos y preguntas.

Se pone á discusión el dictamen de la Comisión Mixta sobre el presupuesto de Gobernación.

Combátelo el señor Canalejas, quien dice que los ministros resistieron los aumentos en el Congreso y dieron facilidades para admitirlos en el Senado.

Censuró á los ministros de Gobernación y Fomento por haber consentido el aumento de la subvención á la trasatlántica.

Dijo que en adelante vigilaría el desarrollo de los presupuestos.

El Ministro de la Gobernación defendió las prerrogativas de ambas Cámaras, pues el Senado, usando la suya acordó aumentos y algunos eran los mismos que los amigos del señor Canalejas pidieron en el Congreso.

El ministro de Fomento justificó el haber accedido á que la subvención á la trasatlántica se ampliará á una anualidad, asegurando que el crédito es provisional y no implica prórroga de convenio.

Rectifican los señores Canalejas y ministro de la Gobernación.

El señor Villanueva combatió los aumentos acordados en el Senado, que los ministros se negaron á admitir en el Congreso.

Con motivo de una interrupción de un diputado de la mayoría se promueve un incidente que la presidencia corta declarando que aquella no figurará en el extracto oficial.

El señor Nougés se ocupa del contrato con la trasatlántica y reconoció que el ministro había sostenido siempre igual criterio, pero expuso el temor de que le suceda otro que no tenga el mismo.

Preguntó cuándo se va á dictar la ley de incompatibilidades.

El señor Celleruelo coincidió en las opiniones del señor Canalejas sobre la subvención á la trasatlántica y pidió antecedentes sobre la prórroga de concesión á los tranvías de Barcelona.

El ministro de Fomento manifiesto que la prórroga fué propuesta por el Ayuntamiento de Barcelona.

Insistió en que la subvención á la trasatlántica era provisional.

El ministro de la Gobernación dijo que había autorizado la prórroga por no existir motivo de negarla.

El señor Burell pidió una modificación del epígrafe referente á la subvención á la trasatlántica.

El ministro dijo que no era necesario.

Quedan aprobados los dictámenes de las comisiones mixtas á los presupuestos de Gobernación y Guerra.

El señor Suárez Inclán anuncia una interpelación sobre las comisiones de la Deuda.

Se suspende la sesión hasta las 11 de la noche para leer nuevos dictámenes de la comisión mixta.

ESPECTACULOS

Principal Función para hoy á las ocho y cuarto. A Fuerza de Arrastrarse

Teatro Lírico Función para hoy, á las seis y media. La Banda Nueva

Función para hoy, á las 8 y media: El Trebol, Venus Salón y Las Estrellas

En los Obreros Católicos Función para mañana, á las 8 y cuarto: El Octavo no Mentir y Los Monigotes

Cinematógrafo Truyols Programa nuevo para hoy. Todas las noches secciones de seis á nueve. Estrenos todos los días. Entrada 15 céntimos

La Protectora Cinematógrafo permanente.—Estrenos todos los días. Sesiones de 5 y media á 10 noche.

Nota.—Advertimos á nuestros lectores que nuestros anuncios de funciones teatrales y de otras diversiones públicas, no implican recomendación alguna de las mismas. Dejamos á la conciencia de cada uno, el que deje de asistir á las funciones que no crea ajustadas á las buenas costumbres.

Por nuestra parte nos reservamos emitir nuestra opinión sobre las obras que se vayan representando, sin que por esto deba entenderse que asumimos ningún derecho de censura doctrinal, que no tenemos.

Advertisement for Emulsion SCOTT, featuring a fisherman carrying a large fish on his back. Text includes: "Mi única hija Lucrecia, de 2 años, se desmejoraba rápidamente; El médico ordenó la Emulsión SCOTT. la cual cambió completamente su estado. Ahora, á pesar de estarle sacando las muelas, está hermosísima y con muchas ganas de jugar." (Firmado) Marcos de la Pena.

Advertisement for GAFAS (Glasses) by IENTES. Text includes: "Cristal Roca Garantizado Y DEMÁS CLASES Composturas Isidoro Lassalle Hijo No equivocar esta casa Calle Brossa 25 Precios baratísimos"

Advertisement for La Puerta de Sta. Margarita. Text includes: "Una opinión Como sabrán nuestros lectores, por la reseña que publicamos de la sesión del Ayuntamiento, ayer éste tomó el acuerdo de señalar el miércoles de la próxima semana para discutir el asunto de la Rinconada de Santa Margarita. A continuación publicamos el dictamen emitido por la Escuela de Bellas Artes que, como se ve"

AGENDAS DE BUFETE LIBROS RAYADOS PARA EL COMERCIO

Se venden con toda clase de rayados y se confeccionan con rayados y modelaciones especiales, en la Librería de AMENGUAL Y MUNTANER: Cadena, 2—Palma.

SOLIDEZ EN LA ENCUADERNACIÓN Y PAPEL CLASE EXTRA

DE LA TARDE

En la Casa de la Villa

Llamamientos
Antonio Mesquida Pou, Jaime Maura Verger y Francisco Jimenez Verger que se presenten en el negociado de Reemplazos para enterarles de un asunto que les interesa.

Revisión de cuentas
Esta tarde á las doce se han reunido los señores concejales con objeto de estudiar y en su caso aprobar las cuentas que tiene pendientes á satisfacer el Ayuntamiento.

La Fiesta de la Conquista

Esta mañana se ha celebrado con gran pompa y solemnidad en nuestra Catedral Basílica la fiesta que conmemora el hecho de la conquista de esta ciudad, fiesta que como se sabe todos los años costea nuestro Ayuntamiento.

A las diez y media ha empezado la Misa mayor cantada, oficiando el M. I. canónigo D. José Miralles.

La capilla de la Catedral ha cantado con grande ajuste la misa de Victoria *¡O quam gloriosum!*

El sermón ha corrido á cargo de Rdo. P. Gregorio de Baire, capuchino.

El P. Beiré ha reseñado con gran prodigalidad de detalles la historia del hecho de la conquista, enalteciéndolo ya que él constituye uno de las hazañas más heroicas del pueblo catalán y de los que más cooperaron á la propagación de la religión católica en esta isla; haciendo votos para que se conserve todo lo que la vista de ello despierta en los mallorquines el recuerdo de jornada tan memorable y gloriosa como fué la del 31 de Diciembre del año 1229.

A la fiesta, presididos por el señor Gobernador, han asistido el señor Alcalde y los consejeros señores Castaño, Juan (R), Canet, Bonnin, Calafell y Sureda (J).

El número de fieles ha sido más numeroso que el de los otros años. La función religiosa ha terminado á las doce.

Desde las diez de la mañana la plaza de Cort se ha visto muy animada, aumentando el número de personas tan pronto como la banda del regimiento ha dejado oír las notas de las piezas de su repertorio.

Una compañía de infantería, al mando del capitán León, ha hecho á la salida y á la entrada de los ediles de la Casa Consistorial las descargas acostumbradas.

A las doce y media han entrado los concejales que habían asistido á la fiesta en el Ayuntamiento retirándose poco después la compañía, haciendo lo mismo la mayoría de curiosos que durante toda la mañana han dado, con su presencia, animación á la fiesta.

Detención de un ladrón

El día 27 de los corrientes fué detenido, por la Benemérita del puesto de Sineu, el vecino de aquella villa Rafael Ribas Riutort, de 21 años, de malos antecedentes, por resultar ser el autor de haber penetrado durante los días 12 y 13 del actual mes en tres casas del término de Llorito, propiedad de Vicente Jaime Picornell y Esteban Puigrós Perelló y Catalina Cerdá Juliá, llevándose unas tres pesetas de la primera y unas 50 de la última.

El juzgado eutiende en el asunto.

COMISIÓN PROVINCIAL Sesión de hoy

Preside el Sr. Barceló, asistiendo los Sres. Aguiló y Puigdorfla.

Acta
Se lee y aprueba el acta de la sesión anterior.

Se da cuenta del expediente instruido por el Ayuntamiento de Artá con objeto de obtener la autorización del contrato que ha celebrado para adquirir por compra una parcela de terreno, en la que se proyecta edificar una escuela pública; acordándose informar al Sr. Gobernador que procede se eleve el expediente al ministerio de la Gobernación á los fines prevenidos en la regla 109 de la real orden de 19 de junio de 1901.

Se da cuenta del expediente instruido por el Ayuntamiento de Ferrerías para la enajenación de un solar perteneciente á aquel municipio; acordándose se proceda se devuelva el expediente á dicha Corporación para que sean subsanadas algunas omisiones que en la

tramitación del mismo se han producido.

Accediendo á lo solicitado por el Alcalde de Binisalem, se acuerda conceder al Ayuntamiento de dicha villa la autorización necesaria para que pueda entablar demanda contencioso-administrativa contra un fallo del Sr. Gobernador civil de esta provincia.

Se acuerda admitir la renuncia del cargo de concejal del Ayuntamiento de San Juan Bautista presentada por D. Juan Guaschi Mari por haber sido nombrado juez municipal de dicha villa.

Se admite también la renuncia presentada por D. Bartolomé Alzina Gil, concejal del Ayuntamiento de Capdepera por haber sido nombrado juez municipal suplente de la misma villa.

Igualmente se admitió la renuncia que, del cargo de concejal del Ayuntamiento de Santanyi, ha presentado D. Juan Manresa Rigo, por haber sido nombrado juez municipal suplente de dicha villa.

Accediendo á lo solicitado por el vocal de la Comisión, se acuerda concederle tres meses de licencia para que pueda atender al restablecimiento de su salud.

Se da cuenta de un oficio del Presidente de la Junta provincial de Instrucción pública referente al pago del aumento gradual de sueldo de los maestros y maestras de esta provincia.

Se acuerda la reclusión provisional de un presunto alienado de un vecino de Santanyi, y de otro vecino de Mahón.

Se entra la Comisión de un oficio del Presidente de la Asociación de propietarios de Bañeros y de Manantiales de aguas minerales medicinales, agradeciendo á la Comisión provincial el haberle confiado su representación en la Junta general celebrada por aquella sociedad el día 30 del mes próximo pasado.

Se acuerda autorizar al director de la Casa de Misericordia para que pueda adquirir por gestión directa los materiales que se necesitan en la Escuela tipográfica Provincial.

Se da cuenta del expediente instruido en depuración de los abusos que se suponían cometidos en la Inclusa de Ibiza, del cual resulta que inmediatamente de la llegada del delegado de la Comisión provincial D. Miguel Font Gorostiza, á aquella ciudad, practico una minuciosa visita á todos los establecimientos benéficos, que dió por resultado encontrar todos sus servicios perfectamente atendidos, cubiertas todas sus atenciones, existentes en Caja la cantidad de 5.868'62 pesetas que concuerda con los libros de contabilidad; desprendiéndose igualmente de todas las diligencias practicadas con posterioridad y de las numerosas declaraciones que se han aportado al expediente de la excelente marcha administrativa del referido Asilo benéfico, cuyo resultado ha sido reconocido por el diputado D. Emilio Morales, el que en manifestación que obra como diligencia final del expediente se complace en hacer constar su satisfacción por no deducirse cargo alguno contra la buena marcha de la repetida dependencia provincial, y en su vista acuerda la Comisión el sobreseimiento definitivo del expediente que se dirijira comunicación al director de la Inclusa de Ibiza, haciéndole presente el gusto con que la Corporación había visto el resultado del expediente y que constara en acta la satisfacción de la Comisión provincial por el celo y actividad que el delegado, D. Miguel Font había desempeñado la delicada misión que le fué confiada.

Se acuerda la instalación en el Teatro Principal de algunos aparatos de gas, á fin de evitar la obscuridad en que queda la sala de espectáculos en las frecuentes interrupciones que sufre el alumbrado eléctrico.

Se acuerda el pago de buen número de cuentas por servicios provinciales.

Y se levanta la sesión.

Desde Inca

Resumen de una conferencia
La noche del jueves último el turista D. José Artilla Mercadé dió la anunciada conferencia sobre el tema «Notas e impresiones de un viaje por España y el Extranjero», en el salón de sesiones de nuestra Casa Consistorial, asistiendo una comisión del Ayuntamiento y regular concurrencia.

Al Sr. Artilla es licenciado en Ciencias y viaja, según nos manifestó, con el fin de escribir una obra sobre «España». Vamos á resumir las materias de que trató en su conferencia.

Ocupóse de las diversas regiones de España bajo múltiples aspectos: climatología, mineralogía, literatura, pintura, escultura, instrucción, etc.

En la Península ibérica—dijo—se observan diversidades climatológicas muy acentuadas. A la gran variedad de clima corresponde variedad de flora y de fauna. Málaga es el punto más cálido de la península, en cambio Burgos es la región más fría.

No hay provincia española que no tenga el subsuelo altamente rico en condiciones mineralógicas. Habló de las minas de cobre de Riotinto (Huelva), de las de plomo de Linares (Jaén), de las de Horcajo y Belmez (Córdoba), de donde se extraen hulla y antracita, y

especialmente se ocupó de las importantes obras que hoy se efectúan para la explotación de las minas de Ojos negros (Teruel).

La provincia de Teruel—dijo—era antes la más pobre del territorio español, y gracias á las referidas minas llegará á ser la más rica. De Ojos negros se extraerán hullas y otros carbones, que podrán competir con los más afamados de Inglaterra, puesto que serán los mejores del mundo. Para transportar dichas hullas se construye una línea de 250 kilómetros de ferrocarril que enlazará Ojos negros con Murviedro y Sagunto.

En Literatura y Arte—dijo—los españoles no tenemos nada que envidiar á los naturales de otras naciones, pues, tenemos notabilidades que nos honran. Mencionó, en particular, el florecimiento de la literatura, arquitectura y escultura en Cataluña.

Los pintores españoles aventajan á extranjeros como coloristas. El azul del cielo y la luz diáfana del sol influyen en ellos; de aquí que sus colores atrevidos no sean comprendidos por los naturales de países en que la niebla está á la orden del día.

Trató luego de lo que constituye la nota negra de los españoles. Censuró duramente la inesplicable preocupación de éstos, que creen que los hombres de ciencia del Extranjero son superiores á los de nuestro país, que los géneros y artículos procedentes de fuera son buenos y los de casa malos, etc. En España impera desgraciadamente el adagio «nadie es profeta en su tierra». Por eso, hay profesores, médicos, etc. que se anuncian con títulos extranjeros para conseguir mayor clientela; por eso, nuestros industriales presentan sus artículos con etiquetas extranjeras; por eso, vamos camino de la muerte.

En cuanto al método de enseñanza seguido en nuestros centros oficiales lo consideró en general defectuoso, por darse demasiado desarrollo á la memoria en detrimento de la facultad de pensar. Lamentóse el atraso de nuestros labradores y de la rutina de las clases obreras, recomendando las conferencias de extensión universitaria ó vulgarización científica.

El numeroso contingente de analfabetos existentes en España—añadió—prueba palmariamente el estado lamentable de nuestra instrucción. La educación pública y privada de los niños también deja mucho que desear. Para regenerar la patria es indispensable educar é instruir.

Con datos estadísticos oficiales afirmó que en las provincias donde más abundan los analfabetos, mayor número de causas criminales se ventilan en las Audiencias, puesto que la mayoría de delincuentes son analfabetos, Lombroso, Garófalo y el español Solillas sostienen la existencia de criminales natos. Si á estos se les instruyese y educase convenientemente, se moderarían sus pasiones y referirían sus malos instintos.

En cuanto á Higiene afirmó que también vivimos atrasados. La tuberculosis progresa que es un horror. Según la estadística del Dr. Verdes Montenegro basada en las certificaciones de los médicos titulares, durante el año 1906 fallecieron en España cuarenta mil tuberculosos, la mayoría de 14 á 25 años de edad.

Entre las causas engendradoras de la tuberculosis, citó: la falta de higiene, el alcoholismo, la masturbación, la lectura de revistas pornográficas, el género chico y sicálpico que hoy imperan en nuestros teatros, etc.

Ocupóse, por último, de la cultura de Alemania, elogiando el progreso de su industria; de Inglaterra, Italia, Austria y Francia, comparándolas con nuestra nación. De Francia—dijo—hemos copiado mucho, pero hemos copiado lo malo dejando lo bueno; de allí hemos importado enfermedades repugnantes y la pornografía, que ninguna falta nos hacían.

El conferenciante fué felicitado. En todos los pueblos que visita da conferencias.

Corresponsal.

Inundaciones en Mallorca

El Gobernador civil de esta provincia, señor de Irazzábal, ha recibido ya la relación de los daños causados por las últimas inundaciones ocurridas en la villa de Artá.

Las pérdidas ascienden á 178 mil 450 pesetas.

Ahora falta recibir la relación de los daños causados en San Lorenzo, Capdepera y Son Servera.

Después se procederá al reparto del crédito concedido por el Gobierno que, como se sabe, es de 18.000 pesetas.

Tres agresiones

En la noche del día 25 del mes actual fué herido en la villa de Santa Margarita el vecino de Muro, Jorge Antich Vallespir, de 25 años de edad, por los vecinos de aquella villa José Perelló Ordinas y Miguel Tugores Gamundí.

El Jorge resultó con una herida de pronóstico reservado en la cabeza y otras leves en diferentes partes del cuerpo, producidas con un arma cortante.

Se ha dado conocimiento del hecho al juzgado.

La guardia civil del puesto de la Puebla ha detenido y puesto á disposición del juzgado al vecino de la misma, Juan Rullán Pons, de 29 años de edad, presunto autor de haber inferido varias heridas de carácter leve á su vecino Nadal Caimari Gomila.

En la noche del día 27 del corriente mes fué puesto á disposición del juzgado, por la guardia civil del puesto de Sineu, los consortes Antonio Alomar Perelló y Coloma Jordá Expósito, vecinos de dicha villa, por haber promovido un fuerte escándalo en la vía pública, habiéndose agredido mutuamente, resultando el primero con heridas en la cabeza y la Coloma con varias contusiones.

Boletín religioso

SANTOS DE MAÑANA
La Circuncisión del Señor, San Fulgencio y el beato José Tomasi conf., obs.

Oración de Cuarenta Horas
Empiezan en San Cayetano, costeadas por la Asociación de la Oración y Vela, para conmemorar el trigésimo quinto aniversario de su instalación en esta capital: Exposición á las seis, á las once y media al tiempo de celebrarse una misa habrá meditación; por la tarde á las seis y cuarto se rezará una parte del Rosario y la estación al Santísimo, después habrá sermón de Tri-duo que predicará el Rdo. P. Eliseo de La Victoria, capuchino; y seguidamente la letanía de todos los Santos y la reserva de S. D. M.

Otras funciones
En la Misa mayor de la Catedral-Bosilica predicará el M. I. Sr. D. Antonio M.^a Alcover, canónigo Magistral.

En Sta. Cruz, á las siete y media misa de Comunión general con plática y acto continuo, acto de consagración del año 1908 al Deífico Corazón de Jesús.

En San Miguel, fiesta de la Conquista: A las diez Tercia y Misa mayor solemne con sermón por el Rdo. P. Nicolás Reus, del Oratorio.

En la Merced, á las diez de la mañana misa solemne con adoración del Niño Jesús; por la tarde á las cinco y media se expondrá S. D. M. y acto continuo Rosario, ejercicio y reserva, cantándose la Sibilá y adoración. Todos los fieles que dignamente reciban á Jesús Sacramentado en este día ganan Indulgencia plenaria.

Visita á la Corte de María
A Ntra. Sra. del Amor Hermoso, en San Cayetano (Privilegiada),

JUEVES 2
SANTOS
Santos Isidoro, Espiridión y Marcelino

Oración de Cuarenta Horas
Continúan en San Cayetano: Todo como el día anterior.

Otras funciones
En Montesión, en conmemoración de la venida de la Virgen del Pilar á Zaragoza, en este día del año 40, á las ocho, durante una misa, se celebrará el piadoso ejercicio dedicado á tan excelsa Patrona.

Visita á la Corte de María
A Nuestra Señora de la Grada, en la Catedral.

Gacetillas

En el Gobierno civil se ha presentado una instancia de D. José Cabrer cediendo la propiedad del periódico «La Tarde» á D. Joaquín Domenech Coll.

Se ha elegido la Junta directiva de la «Cruz Roja» de los Hostalets en la siguiente forma:

Presidente, D. José Romaguera Sastré, Vicepresidente, D. Mateo Elías de Quirós; Secretario Contador, D. Juan M. Lozada; Depositario, D. Rafael Borrás Sastré y Vocales, D. Guillermo Serra y D. Juan Muntaner.

La guardia civil del puesto de Lluchmayor ha denunciado á dos sujetos por infracción á la ley de caza.

En Santa Margarita ha sido detenido un individuo por corta de once pinos en el predio *Santa Eulalia*.

Se liquidan todas las existencias de una fábrica: Pañetes, Abrigos, Capas, Pañerías, Refajos, todo muy superior á precios muy baratísimos en los ALMACENES SAN JOSE—Brondo esquina Borne.

JUAN CALCINA
Pintor y empapelador
Se facilitan presupuestos
Colocación de papel á UN REAL
ROLLO
Especialidad en decorar habitaciones á precios económicos
70—Jaime II—70—Palma

Gabinete clínico y operatorio

J. Sureda Massanet

Médico especialista en ENFERMEDADES de la MUJER
Ex-ayudante del Dr. FARGAS de Barcelona
Instrumental expreso para operaciones á domicilio, dentro y fuera de la capital
Consulta de 11 á 1.—Especial económica (ó gratuita) para pobres, de 3 á 4.
DANÚS, 4, ENTRESUELO

Información telegráfica

Desde Barcelona

(De nuestro corresponsal especial)
Crimen y suicidio
Barcelona 31 (13'30)

Esta mañana ha ocurrido el siguiente suceso.

Un mozo que fué despedido de la chocolatería que existe frente á la estación del ferrocarril de Francia, ha penetrado en la cocina de la misma casa disparando un revólver contra la sirvienta.

Después de cometido el delito se suicidó.

Ambos han fallecido á consecuencia de las heridas.

Disgustos entre republicanos
Barcelona 31 (13'35)

Se acentúan los rumores circulados de que existe disgusto entre los republicanos de la Solidaridad, ante la decisión de la *Liga regionalista* en defender el voto corporativo.

Corresponsal.

Desde Madrid

(De nuestro corresponsal especial)
Lotería nacional
Sorteo de hoy—Un quinto premio en Palma.

Madrid 31 (11'45) (12'30)

En el sorteo celebrado hoy han salido premiados los siguiente números:

Con el primer premio, el número 26.454, despachado en Madrid.

Con el segundo premio, el número 25.762, despachado en Málaga.

Con el tercer premio, el número 1.248, despachado en Madrid y Barcelona.

Con el cuarto premio, el número 25.894, despachado en Cartagena.

Con quintos premios, los números que á continuación se expresan:

16.934, 26.904, 13.810, 8.656, 10.702, 13.288, 23.119, 13.723, 20.275, 29 mil 701, 16.878, 236, 28.163, 3.857, 15.413, 27.013, 18.154, 5.231, 22.061 y 17.778 (Palma).

Varias noticias

Pichón á España
Madrid 31 (11'50)

El ministro de Negocios Extranjeros de Francia, M. Pichón, llegará el próximo viernes á Madrid.

M. Pichón será obsequiado por el Rey con un banquete.

El presidente del Consejo, señor Maura, y el ministro de Estado, Sr. Allendesalazar, le festejarán.

Después dichos tres señores celebrarán una conferencia, con objeto de cambiar impresiones.

El ministro de Negocios Extranjeros de Francia continuará luego su viaje, saliendo para Andalucía: Cesantías

Han sido declarados cesantes veintinueve policías.

Estas plazas deberán proveerse por oposición.

Alcalde multado.—Por no comunicarse los desórdenes.
Madrid 3 (12'00)

Dicen de Valencia que el Gobernador civil ha multado al Alcalde del pueblo de Guadañar.

El correctivo obedece, á no haberle comunicado los desórdenes ocurridos últimamente en aquella localidad.

A consecuencia de ellos, han sido detenidos dieciséis vecinos de Guadañar.

Ha sido también detenido un grupo de mujeres que protestaban de la detención de aquéllos.

La última sesión del Senado
Madrid 31 (12'05)

Es muy probable que los obstructionistas desistan de contar el número de senadores que acudan á la sesión de hoy.

Consejo de ministros en casa del Sr. Maura.

Este Consejo fué inesperado. Se ocuparon los Ministros de las reformas sobre la inspección de minas.

Se trató también del ingreso en el cuerpo de Estadística.

Los Ministros han manifestado que el Gobierno está satisfecho del resultado obtenido en los debates parlamentarios y de la conducta mantenida por las mayorías.

El Gobierno—han añadido—confía en que se votarán hoy los presupuestos.

En el Consejo se examinaron los presupuestos municipales.

El ministro de Instrucción pública, Sr. Sampedro, dió cuenta á sus compañeros del estado adelantado en que se encuentran los trabajos de confección del censo electoral.

Además, se aprobaron en el Consejo varios expedientes.

Servicio Urgente

Los franceses toman la ofensiva en Marruecos—M. Pichón á Madrid.
Madrid 31 (15'30)

Paris.—Dice «L'Eclair» que M. Clemenceau está decidido á emprender la ofensiva de Marruecos.

Las columnas de Lyantey y de Damare convergerán en sus operaciones sobre Fez.

Se concede importancia política al viaje de M. Pichón á Madrid para tratar de los asuntos de Marruecos.

El primer premio del sorteo de hoy Madrid 31 (15'10)

El billete íntegro del número que ha obtenido en el sorteo de hoy el primer premio lo adquirió el dueño del puesto de periódicos de la calle de Toledo.

Todo el billete está repartido en participaciones de á dos reales.

El comprador del billete se reservó solamente una participación del mismo valor.

En todo el barrio reina un júbilo inmenso.

Noticias de Marruecos.—Los Estados Unidos y el Japón
Madrid 31 (15'15)

Comunican de Sidibelabbes que han cesado las lluvias.

Las operaciones van dirigidas ahora contra la kábila de Benikaled, quien se muestra reacia en aceptar las condiciones de paz.

Dicen de Washington que el Embajador del Japón en aquella capital ha marchado á Tokio, con objeto de comunicar al Estado japonés el estado de relaciones entre ambos países.

Bursátiles

BOLSÍN DE BARCELONA
Cambios 30 á las 10'00.

Interior 4 p8 62'92
Coloniales 60'60
Alicantes 60'80
Nortes 60'00
Francos 60'60
Libras 66'50

SOCIEDADES Y CORPORACIONES

Compañía Arrendataria de Tabacos

El Consejo de Administración de esta Compañía, en uso de las facultades que le confieren los Estatutos de la misma, ha acordado repartir, por beneficios del año 1907, un dividendo de 30 pesetas líquidas por acción, que se pagará sobre el cupón núm. 31 de los títulos al portador.

Los cupones se deberán presentar al cobro desde el día 4 de enero próximo, en la Caja de efectos del Banco de España y en las de sus sucursales en provincias, facturándolos en los impresos que para ello se facilitarán gratis en las mencionadas dependencias á los portadores. Estos, al presentarlos acompañados de las indicadas facturas, recogerán un libramiento, contra el que se hará el pago el día que en el mismo se señale, si, examinados debidamente los cupones á que se refieren, resultan legítimos y corrientes. Al pie del libramiento suscribirán los interesados el recibo.

El importe de los cupones presentados en Madrid se pagará por la Caja de efectivo del Banco de España, y el de los presentados en provincias, por las Cajas de las respectivas sucursales.

Madrid: 26 de diciembre de 1907.—El Secretario General, Luis de Alabastré.

Consejo de Ministros

En casa de Maura—Varios asuntos
Madrid 31 (14'35) (14'40)

Esta mañana se ha celebrado

JUAN MATONS CAN JUANET

Participa a sus numerosos clientes y al público en general haber recibido los artículos de INVIERNO para Señoras y Caballeros.

Sastrería: Se confeccionan toda clase de trajes para caballero y niños con prontitud y esmero. — **Confecciones:** Abrigos para Señora, Capotes Rusos, Zamarras y Capas, grandes existencias.

Pañería: Extensos surtidos para todas las clases de punto, Pañolería, Lienzos, Sedería, Lencería, Mantas de lana, Paraguas, Tapicería y en especial para Equipos de Nevios. CAN JUANET se ha distinguido siempre por las muchas existencias que presenta en todos los artículos. — **Despacho:** Jaime II, 39 al 47. — **Almacén:** San Bartolomé 22 al 25. — **Taller de Sastrería:** Jaime II 43 entl.

ALFOMBRAS Y ALFOMBRITAS ECONÓMICAS (MALLORQUINAS)

Las encontrarán en el almacén de Antonio Juan Marroig—Hostalets, 19—PALMA

Servicios de la Compañía Trasatlántica de Barcelona

Línea de Cuba y Méjico
El día 17 de Enero saldrá de Bilbao, el 20 de Santander, el 21 de Coruña el vapor REINA M.^a CRISTINA directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela Colombia, y combinaciones para el litoral de Cuba e Isla de Santo Domingo.

Línea de New-York, Cuba y Méjico
El día 26 de Dicbre. saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga, el 30 de Cadiz el vapor MONTSERRAT directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos litorales de Cuba e Isla de Santo Domingo también admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Habana.

Línea de Venezuela-Colombia
El día 11 de Enero saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y 15 de Cadiz el vapor MANUEL CALVO directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanilla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz, con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. También admite carga para Maracaibo, Carupana, Coro y Cumana con trasbordo en Puerto Cabello y para Trinidad, con trasbordo en Curacao.

Línea de Filipinas
El día 11 de Enero saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias el vapor I. DE PANAY directamente para Génova, Port-Saïd, Suez, Colombo, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la Costa oriental de Africa, de la India, Java, Jumará, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos-Aires
El día 2 de Enero saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cadiz el vapor P. DE SARAJEVO directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Canarias
El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cadiz el vapor M. L. VILLAVERDE directamente para Tanger, Casablanca, Mazagan, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, con retorno a Santa Cruz de Tenerife para emprender el viaje de regreso haciendo las escalas de Las Palmas, Cadiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando Póo
El día 25 de Enero saldrá de Barcelona y el 30 de Cadiz el vapor SAN FRANCISCO para Fernando Póo, con escalas en Casablanca, Mazagan y otros puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Línea de Tánger
Salidas de Cadiz: Lunes, miércoles y viernes.
Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábado.
Estos vapores admiten carga en las condiciones mas favorables y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasaje de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

Nodrizas
Hay una que desea lactar a niños en su propia casa que la tiene en Montuiri, su edad es de 27 años y se llama Magdalena Miralles.
Para informes—Calle de San Miguel 198.

Colligite fragmenta.
Requiere sellos usados, monedas antiguas o estatuillas y papel antiguo para el estudio de los libros y otros destinados al comercio, y envía al Despacho de la Obra de Belén, Ca. Putzer, 4 entre Barcelona.

ALMENDROS DE TRES AÑOS
Grandes plantales de Juan Garau. Los hay ingertados de buena calidad Albaricqueros de semillas y de ir geto.
Informarán: Calle Mayor, 13-Inca.—Calle de Cالدés, 13-Palma.

Programas é invitaciones para fiestas religiosas

Se confeccionan con artísticas viñetas y elegentes tipos á una ó mas tintas, sobre papel mate ó satinado.

HSTAMPAS económicas con la imagen del Santo que se desea

Tipo-litografía de AMENGUAL Y BURTNER, Ca. Ica, 2 y Conquistador, 80. — Se cursan en Inca y Baza.

SOCIEDAD GENERAL de Transportes Marítimos á Vapor de Marsella

SERVICIO DEL MES DE ENERO DE 1907
Línea directa para el Río de la Plata
Saldrá de Barcelona el 21 de Enero directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés PLATA admitiendo carga y pasaje. Consignatarios en Barcelona: Ripol y C.^a, Dormitorio de San Francisco, 25, principal.—Barcelona.

Dinero
Se admiten encargos de las personas que deseen tomarlo á préstamo, como también de las que tengan para coloearlo.
También se admiten de las que deseen comprar ó vender fincas rústicas y urbanas ó necesitan quien se las administre cobrando las rentas ó alquileres, pagar las contribuciones y censos, cuidándose ademas de las reparaciones necesarias.
Calle de los Hostales n.º 15-2.º Palma

INTERESA á los que se ausentan
El antiguo embelador Bernardo Font, se ha trasladado calle de la Soledad, núm. 18. Especialidad en embalajes y transporte de muebles.—Corresponsales á los principales puntos de España.—Se responde de roturas, presupuestos gratis.
NO CONFUNDIRSE
Soledad, núm. 18, (Carpintería)

Se alquila
Un tercer piso en la calle de San Miguel n.º 73 de inmejorables condiciones de luz, ventilación agua y gran capacidad.—Para informes y las llaves en el primer piso.

Se desea vender
Un reloj de pared, una cómoda con piedra, un pupitre de estudiante y varias herramientas de carpintero. Para informes. Montesión, núm. 5, botica.

TÉ LIPTON
EL MEJOR DEL MUNDO
TÉ LIPTON el más fino que la tierra produce proveedor de varios Soberanos Y POR MANDATO DE LOS REYES DE INGLATERRA

El TÉ es la bebida que reúne más excelentes cualidades tónicas y por lo tanto debe desterrarse el falso concepto que el vulgo le tiene formado, de ser solo curativo para resfriados, el TÉ por sus cualidades tónicas es el mejor digestivo.

En Inglaterra, donde tanto procuran por el buen régimen de salud además de tomado despues de las comidas como á digestivo, lo toman mezclado con leche para desayuno, y por la tarde, con pasteles, como á merienda, por considerar á dicha aromática y tónica hierba tan indispensable al alimento como el pan y la carne.

Si queréis hacer buenas digestiones y gozar de buena salud tomad siempre el TÉ LIPTON, reconocido en el mundo comercial por el Rey de los Tés. El TÉ LIPTON es la bebida predilecta en las reuniones de los príncipes y de los aristócratas en todo el mundo.

En la mayoría de Hoteles y cafés de primer orden, se sirve el TÉ LIPTON.

De venta: En los principales Torrefactos, Colmados, Droguerías y Ultramarinos de España.

Agentes generales para España: Plans y Prats—Barcelona L. C.
En Baleares: M. Serra Bannasar—Palma

Vapores Directos

Línea de la América del Sur
Para Montevideo y Buenos Aires saldrá del puerto de Barcelona el día 31 de este mes el vapor JOSE GALLART admitiendo carga y pasaje.

Línea de las Antillas
Para Canarias, Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Santiago de Cuba, y Habana saldrá de este puerto el día 31 del corriente, el vapor CONDE WIFREDO admitiendo carga y pasaje para dichos puntos.

NOTA.—La carga previamente comprometida se recibirá en lanchas los días 28 y 30 del corriente.

Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía señores MARTINEZ y PLANAS.
SAN JUAN, 20—PALMA

LA INTERNACIONAL
Compañía Anónima de Seguros de Transportes Dosseldorf (ALEMANIA)
SEGUROS MARÍTIMOS Y TERRESTRES
Garantías totales 10.000.000 de pesetas

Agentes en los principales puertos de España y del Extranjero.
Agencia Principal para la Isla de Mallorca
Don M. Serra Bannasar.—Luz, 21—Palma

CONTESTACIONES
AL PROGRAMA PARA LOS EXÁMENES DE ASPIRANTES á SECRETARIOS DE AYUNTAMIENTOS

PUBLICADAS POR LA BIBLIOTECA LEGISLATIVA de la GACETA de MADRID. CON LA COLABORACIÓN DE LOS SEÑORES D. Rufino Blasó, Regente de la Escuela Normal Central de Madrid; D. Ramón Cavanna, Catedrático de Contabilidad de la Administración de la Hacienda pública; D. Valentín San Román, Profesor mercantil; D. Ramón Sánchez de Cádiz, Vicesecretario de la Comisión de Códigos; y D. José Zaragoza y Quijarro, Juez de primera instancia por oposición.

Precio de la obra completa por suscripción: 20 pesetas
Por cuadernos, á una peseta cada cuaderno de dos pliegos
Se admiten suscripciones en la agencia de la «Gaceta» en Palma—Luz, 21 y en las principales librerías

EXPRESS UNIVERSAL
AGENTE EN PALMA
Lorenzo Oliart Irla

«Transportes» á FORT FAIT de toda clase de MERCANCÍAS desde Palma y Marsella ó Cete al interior de Francia, Italia, Suiza, Alemania y Austria, con conocimientos directos.

«Pasajes» para todos los principales puertos del Universo por las Compañías Navieras de Barcelona, y por Compagnie Generale Transatlantique, Boot Line, Messageries Maritimes, Pacific Steam Non. C. y Chargeurs Reunis, Amerika Linie, &c.

Marina, 62—Palma de Mallorca—Marina, 62

AGENCIA DE PUBLICIDAD
DE M. Serra Bannasar

CON EXCLUSIVA PARA LOS PERIÓDICOS
Gaceta de Mallorca y Diario de Palma

Se admiten para los mismos Anuncios, reclamos y comunicados, á precios ventajosos. Inclusión de impresos y publicación de coquelas para entierro, funeral y aniversario. Fijación de carteles y marcos anunciadores en los puntos más céntricos de la capital. Reparto de prospectos, etc., etc.

Pídanse tarifas á esta Agencia.—Luz, 21—Palma

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidas y seguras las efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pocho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

ASMA
Los que tengan ASMA ó sofocación de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTI-ASMATICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con las PAFELES AZUCAROS; basta quemar uno dentro de la habitación por que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Nuestras comunicaciones

Ferrocarriles de Mallorca
Salidas de Palma: Para Manacor, á las 7:40, 14:15 y 18:15; para Felanitx, á las 7:40, 14:05 y 18:15; para La Puebla, á las 7:40, 14:40 y 18:15.
Salidas de Manacor: Para Palma, á las 6:30, 6:50 y 17:15; para Felanitx y La Puebla, á las 6:30 y 17:15.
Salidas de Felanitx: Para Palma, Manacor y La Puebla, á las 8:40, 12:15 y 17:15.
Salidas de La Puebla: para Palma, Manacor y Felanitx, á las 6:55, 12 y 17:25.

Vapores correos
Salidas de Palma: para Barcelona: Los lunes, martes, jueves y sábados á las 6 y media tarde.
Salidas de Palma para Ibiza y Valencia los viernes á las 12.
Salidas de Palma para Ibiza: Los domingos á las 10 noche, miércoles y viernes á las 10 de la mañana.
Salidas de Palma para Argel: Los jueves tarde.
Salidas de Palma para Marsella: los sábados á las 12.
Salidas de Ibiza para Palma y Barcelona los miércoles á las 10 noche.
Salidas de Ibiza para Palma: los domingos y viernes á las 10 noche.
Salidas de Barcelona para Palma: los lunes, miércoles, jueves y sábados á las 6 y media tarde.
Salidas de Barcelona para Palma y Argel los miércoles á las 6 y media tarde.

Diligencias correos

Pueblos	Puntos de parada	Salidas	Llegadas
Andraitx	Pelaires, 98.	2 ides.	7 mna.
S'Arroaó			7
Capdellá	Santaella		8
Calviá	Santaella		8
Esportillas	p. del Olivar		8
Establiments			8
Estalencchs			8
Bañabufar			8
Puigpíent			8
Valldemosa, S. Miguel, 84			8
Deyá			8
Sóller	S. Miguel, 90		8
Buñola			8
Lluchmayor, Batlló, 6		8:30	
Santanyá		8:30	
Campo		8:30	
Sansellas	p. San Antonio	8:30	
Sta. Eugenia		8:30	
Felanitx	Mercadal, 18		8
Algaida			8
Montuiri			8
Porreras			8

Restaurant de Lluch de Damián Pons

Menú que se sirve en este Restaurant:

Primera clase	Segunda clase
ALMUERZO {chocolate ó café con leche.} 0'50	ALMUERZO {chocolate.} 0'25
(arroz con pollo, tor-tilla, pollo en salsa, dulce y fruta, café y licor.} 2'50	COMIDA {arroz á la milanesa, (un plato de hnevos y fruta.} 1'00
COMIDA {sopas mallorquinas, huevos con patata, ensalada y fruta.} 1'00	CENA {sopa, huevos y fruta} 0'75

Para condimentar y servir las comidas de los que traen los comestibles

De 1 á 10 personas, por cubierto 0'40
De 11 á 20 id. id. 0'35

De 1 á 10 personas, por cubierto 0'25
De 11 á 20 id. id. 0'20

ADVERTENCIA: Los que pasen de este número serán servidos á precios convencionales.

Histógeno Llopis

Curación radical de la tuberculosis anémica y enfermedades consultivas. Recomendado por las eminencias médicas. Se venden en todas las farmacias. Unicos importadores: CENTRO FARMACEUTICO.—Palma de Mallorca.—Autor: Ferraz, núms. 1 y 3.—Madrid.

Tipo-Litografía de Amengual y Montaner